
Samedi 5 avril 2025 – 15h 
 
Retraite Spirituelle : L'Espérance Chrétienne 
 
Prédicateur Mgr Soubrier : Un prêtre sulpicien, ayant exercé diverses responsabilités (supérieur de 
séminaire, aumônier diocésain, etc.) et ayant une longue expérience ministérielle en France et en Afrique. 
Auditoire : La "famille calvarienne", composée de personnes venant de divers lieux et pays. Il s'agit d'une 
retraite spirituelle prêchée à cette communauté. 
 
Le thème fondamental de cette retraite est l'espérance chrétienne, ancrée dans l'amour de Dieu répandu 
par l'Esprit Saint, comme le souligne la devise épiscopale de l'orateur : "rendre témoignage à l'Évangile de la 
grâce de Dieu". La retraite est unifiée par la parole de Romains 5:5 : "L'espérance ne déçoit pas, puisque 
l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint." L'orateur insiste sur la nécessité de laisser 
cette parole "retentir en nous". 
 
Idées et Faits Importants : 
Expérience Personnelle et Historique du prédicateur: Le prédicateur partage son parcours ecclésiastique, de 
ses études à Toulouse et Rodez à son ministère à Paris (Les Molinaux, Bourine), son rôle d'auxiliaire à Paris, 
puis à Nantes (aumônier diocésain des équipes enseignantes), et son expérience au sein de la Compagnie de 
Saint-Sulpice, incluant des contacts avec des communautés au Vietnam et en Afrique (Burkina Faso, Côte 
d'Ivoire, Bénin, Togo, RDC). Cette longue histoire lui a permis de vivre les évolutions de l'Église, notamment 
celles consécutives au Concile Vatican II et aux remises en question de 1968. Il a également connu les 
pontificats de Paul VI, Jean-Paul Ier, Jean-Paul II, Benoît XVI et François. Cette perspective historique enrichit 
sa prédication. 
 
"Alors je rends témoignage à l'Évangile de la grâce de Dieu en prêchant cette retraite ici parce qu'il y a une 
longue histoire entre nous..." 
"Ce qui s'est passé dans la vie consacrée, ce qui s'est passé dans les diocèses, ça a été des temps fort de 
partage." 
"Puis il y a eu la grande remise en question 68 ça a été vraiment un grand bouleversement dans les 
communautés dans le clergé partout et c'est là aussi que il était bon de pouvoir partager ensemble dans la 
diversité de nos missions et dans la complémentarité de de nos vocations." 
"Moi, j'ai connu bon Paul VI d'abord Jean 23, je venais juste d'être  ordonné prêtre et puis le pape Paul 6 et 
monsieur qui restait pas très longtemps le temps d’un sourire Jean-Paul I ; c'était une retraite des prêtres de 
Paris et on les recevait justement au séminaire d'ici les Molinois à ce moment-là et puis il y avait la messe de 
clôture et je suis descendu précipitamment pour dire au prédicateur de la retraite que le pape venait de 
mourir." 
 
Attitude d'Accueil et Écoute de l'Esprit Saint : Le point de départ essentiel de la retraite est une attitude 
d'accueil, permettant à l'Esprit Saint de se manifester de manière unique à chacun. L'orateur cite frère Roger 
de Taizé : "Là où personne ne ressemble à personne, l'esprit t'attend." Il souligne que l'Esprit Saint se dit à 
travers le prédicateur, mais surtout au plus profond de chaque personne. 
"Crois que l'essentiel pour une retraite et ça va commencer par là c'est vraiment d'être dans une attitude 
une attitude d'accueil une attitude d'accueil..." 
"Alors chaque fois ce qui est difficile c'est oh de se poser même sans doute quand on dit mais vous savez 
maintenant l'essentiel de ma vie fait de repos mais ça veut pas dire pour autant hein que notre vie est unifiée 
même c'est parfois plus difficile d'une certaine façon..." 
"L'esprit-là qui enracine dans nos cœurs l'espérance, c'est l'esprit qui se dit d'une manière unique à chacune 
et à chacun." 
 
Invocation de l'Esprit Saint : L'invocation de l'Esprit Saint au début de la retraite est cruciale. L'orateur cite 
et commente une hymne de la Pentecôte tirée de "Prière du temps présent" (page 499), mettant en lumière 



les actions de l'Esprit : apaiser les discordances, faire surgir la parole qui recrée et sanctifie, rassembler les 
désirs, et établir la communion. 
"Et bien laissons retentir en nous cette parole. Début de la retraite dans invoquant l'esprit saint, l'esprit qui 
conduit dans la vérité toute entière, l'esprit qui enracine en nous l'amour de Dieu." 
"L'esprit qui plane sur les eaux apaise en nous les discordances, les flots inquiets, le bruit des mots, les 
tourbillons de vanité et fait surgir dans le silence la parole qui nous recrée..." 
"La parole qui recrée La parole qui sanctifie, la parole du jour nouveau, la parole de communion." 
 
Nécessité de l'Intériorisation et du Silence : L'orateur insiste sur l'importance de se poser et de laisser 
"advenir la parole". Il évoque une rencontre avec des étudiants en médecine au centre "le lac" tenus par les 
jésuites, qui apprécient ce lieu pour la possibilité de se poser et de laisser la parole se faire entendre. Il met 
en garde contre la "dispersion" qui nous aveugle et invite à demander la grâce de se recentrer sur "l'unique 
nécessaire". 
"Il me disait parce que quand on vient ici on se pose et on laisse advenir la parole si vous voulez pendant 
cette retraite voilà se poser et laisser advenir la parole..." 
"Tu nous révèles l'unique nécessaire ne permet pas ne permet pas que la dispersion nous aveugle ne permet 
pas que la dispersion nous aveugle. C'est une grâce à demander." 
 
Lien entre Espérance et Amour Fraternel : le prédicateur cite un texte de Maurice Velet, lu en 2021 au temps 
du Covid, qui invite à vivre l'amour d'amitié à travers la présence, l'hospitalité et l'écoute. L'espérance est 
présentée comme une "demeure" où l'on peut habiter même dans l'épreuve, en demeurant dans le 
Seigneur. 
"Là, dans cette situation, vivre l'amour d'amitié qui a trois visages, la présence, l'hospitalité et l'écoute. Le 
vrai amour ne prend rien. C'est une parole aimante qui est une demeure où nous pouvons habiter jusque 
dans l'épreuve. L'espérance c'est cela." 
"C'est la demeure demeurer en moi que je demeure en vous dit le Seigneur." 
 
Héritage Spirituel du Lieu : Le prédicateur souligne l'importance du lieu de la retraite (Dame du Calvaire) et 
de son histoire, notamment la figure du Père Bonhomme (première moitié du 19ème siècle) et des mères 
fondatrices. Il met en avant les vertus qui les caractérisaient et qui nourrissent l'espérance : humilité, piété, 
charité, simplicité, foi oublieuse d'elle-même, fidélité inébranlable. 
"...une grâce du lieu parce qu'un lieu s'inscrit dans une histoire et je pense qu'ici bon dame du calvaire je 
pense bon père bonhomme début de première moitié du 19e siècle avec tout ce que ça représentait..." 
"Quand je voyais aussi ce qui ce qui est dit par rapport aux mères fondatrices, alors pour le père bonhomme, 
je reprends parce que j'ai cité de mémoire mais c'est piété. charité, simplicité. Bon, peu près pareil quand 
même. Et puis mère fondatrice, vivant dans la foi oublieuse d'elle-même, comment témoignait-elle de 
l'espérance ? L'humilité qui prie. L'humilité qui prie, la fidélité que rien ne décourage. La charité qui se donne 
sans jamais s'épuiser." 
"Il y a pas d'espérance sans humilité. La fidélité que rien ne décourage malgré tout, malgré tout fidélité et la 
charité qui se donne sans jamais s'épuiser." 
 
Importance du Psaume 24 (25 dans certaines numérotations) : Ce psaume est proposé comme prière pour 
entrer dans la retraite. L'orateur invite à le lire lentement en se concentrant sur la relation "toi, moi" avec 
Dieu. Il souligne que l'espérance aujourd'hui est constamment liée à cette relation avec Dieu, sans pour 
autant être coupée du monde et de ses réalités. 
"Alors je propose simplement pour rentrer dans la retraite le psaume 24 entrer dans la prière de l'église 
parce que nous sommes là, nous sommes en mission." 
"Bien, ce psaume je propose simplement, en retraite, le lire lentement et puis voir toujours cette relation, 
toi, moi. Parce que quand on parle de l'espérance aujourd'hui, et bien il y a un mot qui revient constamment, 
relation relié à Dieu, toi, moi." 
 



La Fidélité de Dieu et l'Alliance : Le prédicateur met en avant la fidélité de Dieu et le concept d'alliance 
comme fondements de l'espérance. Il rappelle que lorsque le peuple de Dieu a manqué à l'alliance ou en a 
eu une mauvaise conception, il s'est perdu. L'alliance est ce lien créé par Dieu pour vivre une relation 
d'amour avec lui. Elle implique d'accueillir la loi de Dieu, d'abord inscrite sur des tables de pierre, puis dans 
le cœur (prophètes), et nécessitant une transformation intérieure (Psaume 50 : "Crée en moi un cœur 
nouveau"). 
"Il n'y a d'espérance vraie que dans l'alliance. Regardez le peuple de Dieu quand il a manqué à l'alliance, il 
s'est perdu." 
"Qu'est-ce que c'est que l'alliance ? L'alliance c'est ce lien que Dieu crée entre nous, ce lieu que Dieu crée 
avec lui pour que nous puissions vivre là cette relation..." 
"L'alliance, pas d'espérance sans alliance. Et l'alliance dans la Bible, c'est là aussi le chemin, ce que nous 
faisons. Ben l'alliance, c'est tout d'abord accueillir la loi de Dieu." 
 
Méthode de Lecture de la Parole de Dieu : L'orateur évoque la "lectio divina" (lexio, meditatio, oratio, 
contemplatio, actio), insistant sur l'importance d'entendre tous les mots du texte, de méditer pour voir ce 
qui parle le plus, de prier en reconnaissant que Dieu parle à travers cette parole, de contempler dans le 
silence, et enfin d'agir en étant appelé à la conversion. 
"...ce qui compte par rapport à la parole de Dieu, c'est d'une certaine façon la lectio divina, c'est-à-dire tout 
d'abord là entendre tous les mots qu'il y a entendre. Le pape Benoît disait, le texte, n'en faisons pas un 
prétexte et le texte tout ce qui est dit toi, moi, la relation, qu'est-ce qu'il est ? C'est la lectio, la méditation. 
Et ben voilà, je me dis mais alors qu'est-ce qui te parle le plus là ? S'il y avait un verset à retenu pour un autre, 
qu'est-ce que tu retiendrais pour toi aujourd'hui ?" 
"La prière c'est pas simplement un texte mais à travers cette parole c'est toi, Seigneur, aujourd'hui qui me 
parle. C'est ce silence." 
 
Le Thème de la Traversée : Pour le jour suivant (demain), le thème sera l'espérance et le mot clé sera 
"traverser", en lien avec les passages difficiles de la vie. L'orateur mentionne l'existence de nombreux livres 
sur ce sujet et l'importance d'un accompagnement respectueux. 
"Et chaque jour par exemple demain ce sera voilà l'espérance. Il y a un mot souvent qui vient quand on parle 
d'espérance c'est le mot traverser." 
 
"Alors ensuite, c'est vrai, il y aura toujours un lien avec la liturgie du jour. Voilà ben comme ce soir mais je 
pense aussi demain. Le texte de demain, c'est un mot qui me ferait nouveau, une création nouvelle, le 
Seigneur qui ouvre du chemin là où il y aurait l'impasse, c'est la femme adultère nouvelle. Seigneur, fais à 
moi du nouveau. Dans ta fidélité, tu fais toute chose nouvelle." 
 
Organisation Pratique de la Retraite : Les entretiens et causeries dureront environ 30-35 minutes. Il y aura 
peu de supports écrits, principalement des textes et parfois un psaume. Des temps de partage personnel et 
de confession seront possibles. 
"La première C'est je prends un engagement, c'est que voilà les entretiens, les causeries, les tout ce que voilà 
tous les mots qu'on peut donner 30-35 minutes." 
"Il y aura chaque point assez précise et bon voilà et chaque fois bon Je noterai simplement, mais il y aura pas 
beaucoup de choses écrites, il y aura un texte, fois un psaume pour dire voilà c'est tout." 
"Alors partage en personnel avec moi lorsqu'il y a la salle dite du clocher et puis voilà il y a par 20-25 minutes 
voyez alors on fait un certain nombre tous les jours..." 
Prière pour le Jubilé : la prière confiée par l'Église pour l'année sainte, une prière pleine d'espérance qui 
demande la grâce de la transformation, la fructification des semences de l'Évangile, l'avènement du 
Royaume, et la joie et la paix du Rédempteur. 
En conclusion, l'introduction à la retraite spirituelle pose les bases d'une réflexion profonde sur l'espérance 
chrétienne, enracinée dans l'amour de Dieu et actualisée dans le vécu personnel, l'écoute de l'Esprit Saint, 
la méditation de la Parole, et la communion fraternelle. L'orateur s'appuie sur sa riche expérience et sur les 
trésors de la tradition chrétienne pour guider la "famille Calvarienne" dans ce temps de grâce. 


